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１．はじめに 

 インタープリテーション全体計画（以下、IP全体計画）に

ついての取り組みが各地で広がりを見せている。石垣島にお

いても策定が予定されており、そのための準備が始まってい

る。どのような段取りで計画を作り上げたらよいのか。その

途上にある我々の試行錯誤の様子を報告したい。 

 

２．研修会に参加 

 石垣島の IP 全体計画が現実味を帯びてきた 2023 年初冬、

環境省が主催する「令和5年度自然資源を活用した上質なツ

ーリズムの実現に向けた人材育成支援事業」に参加した。那

須高原で三日間、それぞれの地域の事情を抱えて全国各地か

ら参加者が集まった。石垣島から参加した我々は石垣市観光

文化課・石垣島ビーチホテルサンシャイン・石垣島アウトフ

ィッターユニオン、行政から一人、民間から二人のチームで

あった。 

 石垣島で IP 全体計画を策定するにあたって、人口 5 万人

からなる石垣島全体を範囲とするのは困難であることから、

自然が豊富に残り国立公園も広く含まれる石垣島北部地域の

平久保半島を対象として考えようということになった。範囲

を限定して計画を作り、状況に応じてそれを拡大していく。

無理せずできるところから始めるという考えは研修会におい

ても支持された。 

 三日間の研修会で得たものとしては、とりあえず小さなこ

とから始めて歩みを止めないというアドバイス。完璧なもの

を目指すあまり身動き取れなくなるよりは、細かく更新する

つもりで勢いに任せて作ってしまうのが得策だという感想を

持って石垣島に戻った。 

 

３．既存資料の掘り起こし 

 年が明けて IP 全体計画への準備が始まった。まずは既存

資料の掘り起こし。地域活性化などの目的で、過去に様々な

取り組みが行われているという例はどこの地域にもあるであ

ろう。我々は行政の報告書などから様々な情報の掘り起こし

を行った。それらは IP 全体計画の基盤として活用すること

とした。 

 

４．ヒアリング 

 対象となる地域でヒアリングを行った。地元で生まれた人、

移住してきた人、観光に携わっている人、観光とは関係のな

い暮らしをしている人など様々な方たちに「地域の魅力」「観

光についてのイメージ」などについて伺った。 

 観光客が増えることはその地域にメリットとデメリットを

もたらす。観光に関わりのない生活をしている人たちは、観

光客が増えることを迷惑と思っていることが多かった。レン

タカーの迷惑駐車、ごみのポイ捨てなど。一方、地元生まれ

で生業として観光に携わっている人の意見として、その地域

の魅力や自然を大切にする気持ちを観光客に教わった、とい

うものがあった。経済的な面だけでなく地域資源に気づくき

っかけを与えてくれたことをメリットとして捉えていたこと

が印象的であった。 

 

５．小さなインタープリテーション計画 

 既存資料の掘り起こしやヒアリングと並行して取り組んで

いたことがある。作った経験もない IP全体計画に取り組む前

に、身近なところで IP計画を作ってみたらどうかということ

である。那須高原の温泉の中で思いついた。私が所属するエ

コツアーの同業者から成る石垣島アウトフィッターユニオン

としてなら、すでに近い価値観で活動しているメンバーから

構成されているので、それほど難しくはないのでないか。同

行していた石垣島ビーチホテルサンシャインの大瀬さんにも

勧めてみた。民間のホテルが IP計画を作ることって画期的で

はないかと。「できますかね？」と言われたので「できます

よ」と答えた。 

 石垣島ビーチホテルサンシャインは南に面した海沿いにあ

り、南十字星を観察することができる。それがきっかけでホ

テルの敷地内で星空観察をしやすいようにと徹底した光害対

策を行っている稀有なリゾートホテルである。独自の IP計画

を作り従業員で共有することは、ホテルの価値を高めるとと

もに、もしかしたら一般のホテルが IP計画を作るということ

がスタンダードになる未来への第一歩となるかもしれない。

「やってみます」と言ってくれた大瀬さんは、その後 2カ月

余りで実際に作ってしまった。少し驚いた。 

 私の所属する石垣島アウトフィッターユニオンでも、メン

バーが数回集まって議論を行い、それを基にしてプロトタイ

プを作製した。 

 どちらも内容に関してまだまだ議論の余地があるのだろう

とは思うが、そもそも更新を前提に作ったことで、気持ちを

楽にして取り組むことができた。とりあえずはじめることが

大事なのである。 

 

６．IP全体計画へ 

 これらの経験をもとに今後 IP全体計画に取り組むことと

なる。他の地域で悩んでいる方がいらしたら、我々の手法が

何かのヒントになれば幸いである。 

 

 石垣島アウトフィッターユニオン 

 http://outfitter-union.com/ 

 石垣島ビーチホテルサンシャイン 

https://www.ishigakijima-sunshine.net/ 


